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Conflictos ambientales de la Región de Bío Bío 

A nivel nacional, el Instituto Nacional de Derechos Humanos (Indh) identificó un total de 

102 conflictos socio ambientales, cinco más del primer registro realizado y publicado en 

2012.  En el caso de Bío Bío,  se identificaron 9 puntos de controversia uno más que el 

informe anterior.   

De ellos, la mayoría se originaron  por el rechazo de la comunidad a la emisión de residuos 

contaminantes  y a iniciativas de generación de energía que estaban proyectadas para 

instalarse en el sector.  

Asimismo, en este último documento actualizado a julio de 2015, se incorporaron tres 

proyectos que no estaban en el informe anterior: Terminal GNL Penco – Lirquén, disputa 

Laguna Laja y Central de Energía Biomasa Mulchén.  

A su vez, salieron del registro la Central Hidroeléctrica Aguas Calientes en Pinto y la 

Central Termoeléctrica RG- Generación en Coronel.  

Según indican desde el Indh, cuatro son los factores que se deben cumplir para que un 

hecho sea considerado un conflicto socioambiental:  

 La controversia debe ser pública  

 Debe ocurrir entre dos o más actores 

 Los involucrados deben haber generado acciones para hacer prevalecer sus 

intereses, ya sea por medio de una acción legal , una manifestación u otra.  

 Que exista un registro en algún medio de comunicación que permita constatar su 

existencia.   

 

 

 



 

 

 

De acuerdo al registro de las expresiones públicas del conflicto en los medios de 

comunicación, los casos son clasificados en tres posibles estados: 

 Activo: el conflicto registra a lo menos una aparición en prensa publicada en el 

último año, es decir, entre julio de 2014 y julio de 2015, que no da cuenta de una 

culminación de la disputa. 

 Latente: el conflicto socioambiental está iniciado pero no registra apariciones en 

prensa publicadas en el último año, es decir, entre julio de 2014 y julio de 2015. 

 Cerrado: en esta clasificación existe un acuerdo entre partes o una resolución 

institucional que pone fin al conflicto socioambiental. Aquellos conflictos que una 

vez cerrados no tuvieron algún acontecimiento en el último año , fueron 

archivados y dejados en un repositorio específico que puede ser consultado en la 

web.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

1) Terminal GNL Penco – Lirquén  

Año de Inicio: 2003 

Localización: Penco, Talcahuano y Tomé, Región del Bío Bío 

Estado del conflicto: Activo 

El proyecto “Terminal GNL Penco- Lirquén” considera la construcción y operación de un 

terminal marítimo de Gas Natural Licuado (GNL) offshore del tipo isla, el cual se conectará 

al Gasoducto del Pacifico, actualmente existente. Este estará habilitado para recibir, 

almacenar y regasificar GNL así como transportar gas natural a tierra, mediante un 

gasoducto submarino. La iniciativa tiene su origen el 2013, al ser ingresado al Sistema de 

Evaluación Ambiental (SEA) bajo el nombre de “Octopus”, el cual fue desistido por los 

titulares el mismo año. 

Desde su comienzo, el proyecto ha recibido un fuerte rechazo por parte de la ciudadanía, 

así como algunas autoridades locales y regionales, quienes argumentan que la propuesta 

representaría un impacto a la biodiversidad de la zona donde pretende emplazarse. Por 

otro lado, el gasoducto que contempla la iniciativa se pretende instalar en la localidad de 

Tomé, zona principalmente agrícola, lo cual afectaría la armonía del lugar y su principal 

fuente productiva. Además, autoridades regionales han señalado que dicho proyecto 

atenta contra la Estrategia de Desarrollo Regional. 

Otro elemento a considerar es la asociación que hace la comunidad y organizaciones 

ambientalistas entre el proyecto GNL Penco-Lirquén y la construcción de la central 

termoeléctrica “El Campesino” en la localidad de Tomé. Argumentan que ante el SEA se 

muestran como dos iniciativas distintas, sin embargo, serían parte de un mismo plan, lo 

cual provocaría efectos sinérgicos en el territorio. 

 



 

 

 

En el año 2014 el titular del proyecto entregó su Estudio de Evaluación Ambiental y 

posteriormente ha realizado diversas instancias de participación ciudadana, levantándose 

una serie de observaciones que deben ser contestadas en el mes de octubre de 2015.  

Desde el año 2013 la ciudadanía viene desarrollando diversas acciones que buscan frenar 

la aprobación del proyecto, entre las que se cuentan marchas, conversatorios, e incluso la 

toma simbólica de las dependencias del Seremi de Medio Ambiente en el mes de mayo de 

2015. 

Noticias  

http://www.diarioconcepcion.cl/?q=content/terminal-de-gnl-de-biobiogenera-ser%C3%ADa-

id%C3%A9ntico-al-de-r%C3%ADo-de-janeiro 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.diarioconcepcion.cl/?q=content/terminal-de-gnl-de-biobiogenera-ser%C3%ADa-id%C3%A9ntico-al-de-r%C3%ADo-de-janeiro
http://www.diarioconcepcion.cl/?q=content/terminal-de-gnl-de-biobiogenera-ser%C3%ADa-id%C3%A9ntico-al-de-r%C3%ADo-de-janeiro


 

 

 

http://www.emol.com/noticias/Economia/2016/06/30/810307/Proyecto-GNL-PencoLirquen.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://resumen.cl/2016/06/aprueban-proyecto-gnl-penco-lirquen-octopus-medio-protestas-la-

provincia-concepcion/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.emol.com/noticias/Economia/2016/06/30/810307/Proyecto-GNL-PencoLirquen.html
http://resumen.cl/2016/06/aprueban-proyecto-gnl-penco-lirquen-octopus-medio-protestas-la-provincia-concepcion/
http://resumen.cl/2016/06/aprueban-proyecto-gnl-penco-lirquen-octopus-medio-protestas-la-provincia-concepcion/


 

 

 

2)  Planta Celulosa Nueva Aldea  

Año inicio: 1999 

Localización: Ránquil, Región del Bío Bío  

Estado del conflicto: Activo 

En 1999 ingresa a tramitación ambiental el primer Estudio de Impacto Ambiental (EIA) del 

Proyecto Complejo Forestal Industrial Itata, de propiedad de Celulosa Arauco y 

Constitución S.A., conocido hoy como Complejo Forestal Industrial Nueva Aldea. En enero 

de 2000 la COREMA de la Región del Biobío decide rechazar este proyecto, pues según los 

servicios públicos con competencia ambiental este impactaría seriamente la cuenca del río 

Itata. Ante la resolución de la COREMA, la empresa interpone un recurso de reclamación 

ante el Consejo de Ministros de la CONAMA, el cual es acogido. Finalmente, en el 2001 el 

Consejo de Ministro de la CONAMA aprueba el proyecto poniendo a la empresa una serie 

de condiciones para operar. 

En el 2004 CELCO ingresa a evaluación ambiental el EIA de “Obras nuevas y 

actualizaciones del Complejo Forestal Industrial”. El objetivo de este EIA era ingresar al 

sistema los cambios en el diseño y construcción del Complejo Forestal Industrial (“CFI”) 

constituido por las mismas instalaciones del proyecto que fue aprobado mediante 

Resolución Exenta Nº 9/2001 de la Comisión Nacional del Medio Ambiente, pero 

actualizando la tecnología utilizada. Esto implica producir 550 mil toneladas de celulosa al 

año, transformándose en la planta de celulosa más grande de Sudamérica. 

El proyecto es finalmente aprobado, pero se prohíbe a CELCO realizar descargas en el Río 

Itata ya que, dadas las grandes fluctuaciones de su caudal, no es capaz de resistir una 

carga de riles industriales con alta concentración de organoclorados. Por tanto, la empresa 

deberá construir un ducto que descargue directo al mar. 

 



 

 

 

En el año 2006, luego de meses de espera y ajustes, Celulosa Arauco puso en marcha su 

planta de celulosa Nueva Aldea, con una inversión total de US$ 1.400 millones. El mismo 

año la COREMA de la Región del Biobío aprobó el EIA que permitirá la construcción y 

operación del ducto submarino para la evacuación de residuos industriales. 

La ONG Oceana expresó su categórico rechazo a la instalación de este ducto, sobre todo 

porque la COREMA aprobó el inicio de las obras utilizando como argumento el artículo 8 

de la Ley 19.300, que establece que los proyectos ingresados al Sistema de Evaluación de 

Impacto Ambiental podrán ejecutarse si el titular presenta una póliza de seguro que cubra 

el riesgo al medioambiente, obteniendo una autorización provisoria para iniciar el 

proyecto. Además, Oceana señala que la CONAMA no ha impulsado ninguna 

reglamentación que obligue a las celulosas a un cambio tecnológico, que evite el uso de 

dióxido de cloro y la descarga de riles a cursos de agua. 

En este contexto, la instalación de un emisario submarino en el río Itata ha provocado la 

reacción de 9 comunas aledañas que verían afectado su entorno natural y sus actividades 

económicas. Pescadores artesanales, agricultores y viñateros, entre otros, se oponen al 

ducto de la celulosa Nueva Aldea de CELCO, que ya cuenta con la aprobación de la 

CONAMA. 

Para la comuna costera de Cobquecura, el vaciado de los desechos que genera la industria 

emplazada en Nueva Aldea, puede generar efectos en la calidad de las aguas, al turismo y 

actividades productivas. En diciembre del 2009, el ducto submarino comenzó a descargar 

en el mar residuos de celulosa Nueva Aldea. 

En diciembre del 2010 se produjo un derrame en la comuna de Coelemu, dejando escapar 

los residuos líquidos industriales de la compañía. La Organización “Salvemos Cobquecura” 

critica fuertemente a la empresa. También acusa a la Comisión Nacional del Medio 

Ambiente, pues no habría dado respuesta a un recurso de reclamación presentado por los 

vecinos de Cobquecura. 



 

 

 

En noviembre de 2013, se produjo un desastre ambiental que generó graves daños en la 

desembocadura del río Itata, a raíz de una rotura en el ducto que llevaba los desechos de 

la planta de celulosa hacia el mar. En menos de un mes, el ducto sufrió dos roturas de gran 

envergadura, registrándose el último evento el 14 de noviembre en una zona a un 

kilómetro de la costa, tierra adentro, en la cual un géiser de más de un metro de alto- que 

estuvo activo cerca de siete horas- arrojó una cantidad indeterminada de material 

contaminante. 

En noviembre del 2014 la Superintendencia del Medio Ambiente encargó un proceso 

sumatorio en contra de la planta de celulosa Nueva Aldea, luego de diversos reclamos de 

las comunidades cercanas de Quillón y Ránquil por los malos olores emanados de las 

instalaciones. 

En enero de 2015, un nuevo episodio de malos olores fue registrado, el que fue calificado 

por la plata como “acotado” en la medida que habría sido solucionado durante la jornada.  

Noticias  

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/10/11/esperan-resultados-

de-contramuestra-tras-derrame-en-cercanias-de-ducto-de-celco.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/10/11/esperan-resultados-de-contramuestra-tras-derrame-en-cercanias-de-ducto-de-celco.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/10/11/esperan-resultados-de-contramuestra-tras-derrame-en-cercanias-de-ducto-de-celco.shtml


 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/09/21/nueva-aldea-duras-

criticas-por-inasistencia-de-abogada-de-los-vecinos-a-audiencia.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://es.blastingnews.com/internacionales/2016/10/incertidumbre-en-el-sur-de-chile-por-la-

posible-emergencia-ambiental-por-planta-celulosa-001172821.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/09/21/nueva-aldea-duras-criticas-por-inasistencia-de-abogada-de-los-vecinos-a-audiencia.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/09/21/nueva-aldea-duras-criticas-por-inasistencia-de-abogada-de-los-vecinos-a-audiencia.shtml
http://es.blastingnews.com/internacionales/2016/10/incertidumbre-en-el-sur-de-chile-por-la-posible-emergencia-ambiental-por-planta-celulosa-001172821.html
http://es.blastingnews.com/internacionales/2016/10/incertidumbre-en-el-sur-de-chile-por-la-posible-emergencia-ambiental-por-planta-celulosa-001172821.html


 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/2016/02/18/planta-nueva-aldea-de-celulosa-arauco-arriesga-

clausura-tras-investigacion-de-la-sma.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.espectadordigital.cl/plan-de-despidos-masivos-en-holding-arauco-afectaria-a-

celulosa-nueva-aldea/ 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/2016/02/18/planta-nueva-aldea-de-celulosa-arauco-arriesga-clausura-tras-investigacion-de-la-sma.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/2016/02/18/planta-nueva-aldea-de-celulosa-arauco-arriesga-clausura-tras-investigacion-de-la-sma.shtml
http://www.espectadordigital.cl/plan-de-despidos-masivos-en-holding-arauco-afectaria-a-celulosa-nueva-aldea/
http://www.espectadordigital.cl/plan-de-despidos-masivos-en-holding-arauco-afectaria-a-celulosa-nueva-aldea/


 

 

 

3) Planta de Molienda de Cemento Coronel  

Año de inicio: 2010. 

Localización: Coronel, Región del Bío Bío. 

Estado del conflicto: Cerrado. 

El proyecto consiste en una Planta de Cemento que tendrá una capacidad total de 

molienda de 800.000 toneladas por año, compuestas por 700.000 toneladas de cemento y 

100.000 de caliza. Para la fabricación del cemento, se utilizará clinker que será importado  

y descargado a través del Puerto Coronel, siendo este último componente altamente 

contaminante por contener metales pesados como (cadmio, cromo, arsénico, plomo y 

selenio) los que afectan gravemente la salud de las personas. Además de clinker, la planta 

utilizará como materia prima la ceniza volante y el yeso producidos por las centrales 

Termoeléctricas del área (Santa María de Coronel de Colbún S.A). 

El proyecto se ubica en un predio del fundo El Manco en Coronel, que según el plan 

regulador metropolitano de Concepción permite industria inofensiva y molesta con sus 

impactos mitigados informados por salud. El proyecto está contiguo a la termoeléctrica de 

Colbún y a una planta astilladora calificada recientemente por la Comisión de Evaluación. 

Coronel forma parte de las comunas declaradas zona latente por material particulado. 

El 12 de enero de 2011, en dependencia del SEA se sostuvo una reunión entre el Director 

Regional, el alcalde de Coronel y todos los concejales (a petición del alcalde). En ella 

manifestaron su oposición al proyecto, dado el efecto que tendrá este sobre la calidad del 

aire de la comuna y sobre la salud de los habitantes, como una fuente que suma a los 

proyectos termoeléctricos en construcción y otros que cuentan con RCA favorable para el 

mismo sector (fundo El Manco). 

En la modelación de la calidad del aire se muestra que en la norma anual aporta a 

sobrepasar el límite máximo establecido, aunque los aportes del proyecto son menores y  



 

 

 

la línea base se encuentra sobrepasada. En función de lo anterior es que el proyecto 

propone compensar el material particulado plantando una superficie de 1.5 ha con 

árboles de hoja perenne, con densidades de 400 árboles/ha. 

El proyecto implica además una importante demanda de camiones, lo cual se suma a los 

que considera el complejo termoeléctrico, la disposición final de cenizas de dicho 

complejo, una planta astilladora, todos proyectos aledaños que ya cuentan con las 

autorizaciones ambientales, al proyecto de planta de cemento. 

 

Noticias 

http://diario.latercera.com/2013/11/07/01/contenido/negocios/10-150223-9-bsa-iniciara-

construccion-de-plantas-en-el-primer-trimestre-de-2014.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://diario.latercera.com/2013/11/07/01/contenido/negocios/10-150223-9-bsa-iniciara-construccion-de-plantas-en-el-primer-trimestre-de-2014.shtml
http://diario.latercera.com/2013/11/07/01/contenido/negocios/10-150223-9-bsa-iniciara-construccion-de-plantas-en-el-primer-trimestre-de-2014.shtml


 

 

 

http://www.elsursa.cl/base_elsur/site/artic/20101227/pags/20101227001200.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=107117 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.elsursa.cl/base_elsur/site/artic/20101227/pags/20101227001200.html
http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=107117


 

 

 

4) Central Termoeléctrica Bocamina II 

Año de inicio: 2006. 

Localización: Coronel, Región del Bío Bío. 

Estado del conflicto: Activo  

El proyecto corresponde a la construcción de una Segunda Unidad generadora de 

electricidad de 350 MW de potencia instalada, adyacente al sitio industrial de la Central 

Bocamina, comuna de Coronel. La planta se encuentra a orillas del mar, en medio de un 

circuito de poblaciones de pescadores artesanales. 

Bocamina II consiguió su calificación ambiental mediante un Estudio de Impacto 

Ambiental (EIA) en 2007. Sin embargo, producto de nuevos estudios de ingeniería 

realizados a partir del año 2008, Endesa decidió optimizar el diseño de la segunda unidad. 

El objetivo era mejorar su funcionamiento en términos ambientales y de seguridad, sin 

modificar las características esenciales del proyecto aprobado, lo que, a la vez, podría 

permitir un aumento de potencia en 20 MW. Para ello, ingresó una Declaración de 

Impacto Ambiental (DIA), lo que fue cuestionado por la Confederación Nacional de 

Federaciones de Pescadores Artesanales de Chile (CONFEPACH) que presentó un recurso 

de protección contra el proyecto exigiendo la presentación de un EIA. Este recurso fue 

rechazado por la Corte de Apelaciones de Concepción. 

Durante el 2011, vecinos de la planta se manifestaron en diversas ocasiones contra la 

termoeléctrica, aduciendo contaminación ambiental, ruidos molestos y problemas de 

salud e impacto sobre los recursos del borde costero. A fines de ese mismo año, el 

Ministro de Energía, Rodrigo Álvarez, visitó la Central Bocamina II y realizó un llamado al 

diálogo entre vecinos, pescadores y la empresa, a fin de resolver sus diferencias y avanzar 

hacia la resolución de la controversia. 

 



 

 

 

Las manifestaciones en contra continuaron en 2012. Particularmente en junio, pescadores 

artesanales de Coronel iniciaron una manifestación en las cercanías de la termoeléctrica, 

registrándose enfrentamientos con Carabineros. En este contexto, tres vecinos se 

subieron a la chimenea de la central, advirtiendo que no descenderían hasta recibir 

noticias de solución a sus demandas, entre ellas una erradicación digna con un aumento 

en el avalúo de sus viviendas. Días después, tras no ser escuchados por las autoridades, un 

grupo de vecinos de La Colonia en Coronel decidió enterrarse en los depósitos de cenizas 

de la termoeléctrica Bocamina II en protesta por la contaminación y los daños a la salud 

que decían sufrir a causa de la planta. 

Luego de investigaciones realizadas por entidades técnicas y la Policía de Investigaciones 

(PDI) respecto de impactos de la central en la bahía de Coronel, el año 2014 

organizaciones ambientales y de pescadores presentaron un recurso de protección en la 

Corte Suprema, argumentando que la empresa no había respetado la garantía 

constitucional N° 19, relativa al derecho a un medio ambiente libre de contaminación. Al 

respecto, el organismo judicial indicó a la Superintendencia del Medio Ambiente sancionar 

con una multa de 8.640 UTM a Endesa por el incumplimiento de la Resolución de 

Calificación Ambiental (RCA), exigiendo la ejecución de una serie de acciones de 

mitigación, así como la elaboración de un Estudio de Impacto Ambiental para volver a 

operar. 

En marzo de 2015 el Tercer Tribunal Ambiental de Valdivia confirmó la multa a Endesa por 

los incumplimientos de normas de emisiones de gases y ruidos en la central 

termoeléctrica Bocamina II. 

 

 

 



 

 

 

Noticias 

http://www.elsur.cl/impresa/2016/10/19/full/cuerpo-principal/6/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.portalminero.com/display/NOT/2016/10/19/Tribunal+Ambiental+rechaza+in

competencia+solicitada+por+Endesa+en+demanda+por+central+Bocamina 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.elsur.cl/impresa/2016/10/19/full/cuerpo-principal/6/
http://www.portalminero.com/display/NOT/2016/10/19/Tribunal+Ambiental+rechaza+incompetencia+solicitada+por+Endesa+en+demanda+por+central+Bocamina
http://www.portalminero.com/display/NOT/2016/10/19/Tribunal+Ambiental+rechaza+incompetencia+solicitada+por+Endesa+en+demanda+por+central+Bocamina


 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/06/03/incendio-afecta-a-

termoelectrica-bocamina-2-en-coronel.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.24horas.cl/nacional/aprueban-funcionamiento-de-central-termoelectrica-

bocamina-ii-1609749 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/06/03/incendio-afecta-a-termoelectrica-bocamina-2-en-coronel.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/06/03/incendio-afecta-a-termoelectrica-bocamina-2-en-coronel.shtml
http://www.24horas.cl/nacional/aprueban-funcionamiento-de-central-termoelectrica-bocamina-ii-1609749
http://www.24horas.cl/nacional/aprueban-funcionamiento-de-central-termoelectrica-bocamina-ii-1609749


 

 

 

5) Central Termoeléctrica Santa María 

Año de inicio: 2006. 

Localización: Coronel, Región del Bío Bío.  

Estado del conflicto: Cerrado. 

El Complejo Termoeléctrico Coronel, también denominado Central Santa María, 

contempla la instalación y operación de un complejo de generación térmica, equipado con 

dos turbinas a vapor de 350 MW de potencia cada una, que utilizarán carbón como 

combustible. Ambas unidades generadoras están diseñadas para utilizar carbón en una 

caldera de vapor con sistema de recalentamiento, basada en tecnología de carbón 

pulverizado. 

A este proyecto se sumó el ingreso a evaluación ambiental, en octubre de 2009, del 

proyecto Sistema de Manejo de Cenizas para Complejo Termoeléctrico de Coronel. Cabe 

señalar que este proyecto ingresó a través de una DIA, procedimiento que no considera la 

participación de la ciudadanía en la evaluación ambiental, y fue aprobado en agosto de 

2010. 

En noviembre de 2009, vecinos de Coronel afectados por la construcción del ducto de 

enfriamiento de agua del Complejo Termoeléctrico, pidieron a la Corte de Apelaciones de 

Concepción dictar una orden de no innovar. 

Durante el año 2009, los pescadores y los buzos que trabajan en la zona se sentaron con la 

empresa a conversar sobre los impactos que provocará en el mar y la pesca la operación 

de la termoeléctrica; sin embargo, no hubo acuerdos y las conversaciones terminaron. 

En enero de 2011, 102 familias del sector Estero Manco de Coronel, interpusieron una 

demanda en contra del Puerto de esa comuna y de la empresa Colbún S.A. por la 

alteración a su calidad de vida, así como el deterioro de sus viviendas y el entorno donde  



 

 

 

habitan. La medida busca satisfacer una de las principales preocupaciones ciudadanas 

sobre las condiciones ambientales futuras de Coronel, pues en la zona ya hay instaladas 

otras unidades generadoras de energía que utilizan carbón: Central Bocamina I y Central 

Bocamina II. 

En marzo de 2011 la Ilustre Municipalidad de Coronel oficializó un nuevo congelamiento 

urbanístico, cuya finalidad es prohibir la instalación de nuevas Centrales Termoeléctricas y 

actividades productivas en áreas fuera del actual límite urbano. Esto, pues la medida 

anterior de congelamiento sólo se aplicaba al interior del límite urbano. 

En abril de 2011 la Central Santa María inició un período de pruebas previo a la entrada en 

operación. Durante este proceso, se realizaron ajustes a los distintos equipos y sistemas 

que componen el complejo termoeléctrico, de manera de tener una operación segura y 

eficiente. 

En julio de 2012 acogen querella en contra de termoeléctrica Santa María por eventual 

daño al medioambiente. La iniciativa legal fue presentada por el Sindicato de Recolectores 

Independientes de la Caleta Lo Rojas, que acusan que la marcha blanca de la empresa 

pudo causar daño ecológico. 

A contar del miércoles 15 de agosto de 2012, y tras ocho meses de marcha blanca, se 

sumó al Sistema Interconectado Central (SIC) la planta termoeléctrica Santa María de 

Coronel, que representa cerca de un 6% del flujo de energía que se inyecta a esta red 

eléctrica entre Taltal (III Región) y Chiloé (X Región). 

En diciembre del mismo año, la Confederación de Pescadores Artesanales de Chile 

denunció en tribunales que esta planta termoeléctrica funcionaría en la ilegalidad, pese a 

que su Estudio de Impacto Ambiental estaba aprobado. El líder del gremio, Hugo 

Arancibia, sostuvo- en un libelo ingresado a la Corte de Concepción- que la empresa 

Colbún no cuenta con los permisos necesarios para la extracción de agua de mar que la 

central usa para su proceso de enfriamiento. 



 

 

 

En marzo del año 2013, el Sindicato de Orilleras de Playa Negra realizó una serie de 

manifestaciones contra la termoeléctrica, reclamando que los recursos marinos 

disponibles han disminuido, lo que afecta su fuente laboral. 

En octubre de 2013, el senador Alejandro Navarro interpuso una denuncia en la 

Superintendencia de Medio Ambiente contra la firma Colbún, por su responsabilidad en el 

varamiento de especies marinas en Caleta Lo Rojas y por la presencia de biomasa en 

ductos y pozos de la planta termoeléctrica. 

El 29 de octubre de 2013, y pese a que las mejoras que había iniciado la termoeléctrica, la 

Superintendencia del Medio Ambiente comenzó un proceso sancionatorio contra ella. La 

formulación de cargos se realizó por incumplimiento de las condiciones, medidas y 

normas establecidas en la Resolución de Calificación Ambiental (RCA) de 2007, 

particularmente en lo referido a las medidas de mitigación y compensación 

comprometidas en el proceso de evaluación. La autoridad señaló que esto podría 

constituir una infracción de carácter grave, que podría ir desde una multa de hasta 5 mil 

UTA, la clausura parcial o total, e incluso la revocación de la RCA. 

En abril del año 2014, el parlamentario, Marcelo Chávez, se reunió con el Superintendente 

del Medioambiente para solicitar una investigación de las operaciones de la 

termoeléctrica, pues estaría produciendo más energía que la autorizada, lo que constituía 

una falta grave a la RCA. 

En julio de 2014, la Superintendencia puso fin al procedimiento sancionatorio que se 

llevaba a cabo en contra de la termoeléctrica Santa María desde octubre de 2013, sin 

aplicar ningún tipo de sanción a la empresa Colbún. Esto, pues la empresa había iniciado 

un proyecto de mejoramiento tecnológico del sistema de captación de agua para 

enfriamiento, la implementación de un nuevo sistema de filtros y un plan de monitoreo 

ambiental a cargo de la facultad de Ciencias Naturales y Oceanográficas de la Universidad 

de Concepción. 



 

 

 

Noticias 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/06/08/piden-paralizar-

termoelectrica-en-coronel-por-no-tener-permiso-de-la-direccion-de-aguas.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/2016/05/03/vecinos-de-coronel-exigen-respuesta-por-

denuncia-contra-la-termoelectrica-santa-maria.shtml 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/06/08/piden-paralizar-termoelectrica-en-coronel-por-no-tener-permiso-de-la-direccion-de-aguas.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/06/08/piden-paralizar-termoelectrica-en-coronel-por-no-tener-permiso-de-la-direccion-de-aguas.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/2016/05/03/vecinos-de-coronel-exigen-respuesta-por-denuncia-contra-la-termoelectrica-santa-maria.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/2016/05/03/vecinos-de-coronel-exigen-respuesta-por-denuncia-contra-la-termoelectrica-santa-maria.shtml


 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/2015/11/27/colbun-presenta-escrito-en-corte-de-

concepcion-por-denuncia-contra-central-santa-maria.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/2015/10/28/denuncian-que-central-de-colbun-en-

coronel-produce-mas-energia-que-la-permitida.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/2015/11/27/colbun-presenta-escrito-en-corte-de-concepcion-por-denuncia-contra-central-santa-maria.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/2015/11/27/colbun-presenta-escrito-en-corte-de-concepcion-por-denuncia-contra-central-santa-maria.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/2015/10/28/denuncian-que-central-de-colbun-en-coronel-produce-mas-energia-que-la-permitida.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/2015/10/28/denuncian-que-central-de-colbun-en-coronel-produce-mas-energia-que-la-permitida.shtml


 

 

 

6) Central Termoeléctrica Pirquenes  

Año de inicio: 2010. 

Localización: Arauco, Región de Bío Bío. 

Estado del conflicto: Cerrado. 

El conflicto se genera debido a la construcción y operación de una unidad generadora de 

energía eléctrica de 50 MW de potencia, dotada de caldera de Lecho Fluidizado Circulante 

la que utilizará como combustible carbón del tipo sub-bituminoso, siendo su principal 

característica el que provendrá de los pirquenes de las zonas cercanas a la central, 

consumiendo 23,4 t/h. La Inversión declarada por la empresa titular es de US $ 82 

millones. 

El titular declara que el diseño del proyecto tiene como respaldo la producción de la mina 

de carbón Santa Ana, y a futuro, los proyectos mina Santa Carolina y mina María Ignacia, 

todas de propiedad del grupo SW S.A. al que pertenece la empresa titular. Además, se 

contempla recibir producción de carbón de pirquineros de la zona que cuenten con las 

autorizaciones respectivas. 

Cabe señalar que este proyecto ingresó a evaluación ambiental vía DIA, que no considera 

la participación de la comunidad en el proceso. 

Permanentemente la comunidad organizada, de la mano con la Municipalidad de Arauco, 

han rechazado el proyecto, sobre todo por la cercanía a los poblados de El Pinar y 

Laraquete. 

En abril del 2011, durante la votación del proyecto, el Intendente subrogante se abstiene y 

provoca un empate en la comisión de evaluación ambiental de la región del Biobío. Ante 

este hecho el Alcalde de Arauco, Mauricio Alarcón, en representación de la comunidad 

presentó un recurso de protección ante la Corte de Apelaciones de Concepción, así como 

una orden de no innovar que también fue acogida. 



 

 

 

En junio la Corte falla en contra del Alcalde abriendo la posibilidad de que la comisión de 

evaluación se reúna y vote el proyecto. El Alcalde apeló a la Corte Suprema, la que definió 

la realización de una nueva votación. 

En febrero de 2012 el proyecto obtiene su RCA sin haber realizado un Estudio de Impacto 

ambiental. Esta situación generó la molestia del Alcalde de Arauco, las organizaciones y 

comunidad que se oponía a la instalación de dicho proyecto sin la realización de un 

Estudio de Impacto Ambiental. 

En febrero de 2012 nuevamente se presentaron recursos de protección en contra de la 

Comisión de Evaluación del Biobío que aprobó la termoeléctrica Pirquenes en la Corte de 

Apelaciones de Concepción, los que fueron acogidos. Estas acciones judiciales tienen 

como propósito detener la instalación de la central Pirquenes y que la autoridad 

ambiental exija a la empresa la elaboración de un estudio de impacto ambiental. 

Noticias 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-
bio/2016/08/09/agrupaciones-de-laraquete-satisfechas-con-rechazo-a-proyecto-
termoelectrico-pirquenes.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/08/09/agrupaciones-de-laraquete-satisfechas-con-rechazo-a-proyecto-termoelectrico-pirquenes.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/08/09/agrupaciones-de-laraquete-satisfechas-con-rechazo-a-proyecto-termoelectrico-pirquenes.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/08/09/agrupaciones-de-laraquete-satisfechas-con-rechazo-a-proyecto-termoelectrico-pirquenes.shtml


 

 

 

http://www.revistaei.cl/2016/08/09/comision-evaluacion-ambiental-rechazo-forma-unanime-

proyecto-la-termoelectrica-pirquenes/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biodiversidadla.org/Principal/Secciones/Noticias/Chile_En_medio_de_protestas_apru

eban_proyecto_de_termoelectrica_en_Bulnes 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.revistaei.cl/2016/08/09/comision-evaluacion-ambiental-rechazo-forma-unanime-proyecto-la-termoelectrica-pirquenes/
http://www.revistaei.cl/2016/08/09/comision-evaluacion-ambiental-rechazo-forma-unanime-proyecto-la-termoelectrica-pirquenes/
http://www.biodiversidadla.org/Principal/Secciones/Noticias/Chile_En_medio_de_protestas_aprueban_proyecto_de_termoelectrica_en_Bulnes
http://www.biodiversidadla.org/Principal/Secciones/Noticias/Chile_En_medio_de_protestas_aprueban_proyecto_de_termoelectrica_en_Bulnes


 

 

 

http://www.soychile.cl/Arauco/Sociedad/2015/06/04/326320/Central-Pirquenes-puede-

volver-a-reactivarse-SEA-acepto-la-reclamacion-presentada-por-la-empresa.aspx 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.eldinamo.cl/ambiente/2015/06/04/termoelectrica-pirquenes-diputados-

piden-citar-al-director-del-sea-a-la-comision-de-medio-ambiente/ 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.soychile.cl/Arauco/Sociedad/2015/06/04/326320/Central-Pirquenes-puede-volver-a-reactivarse-SEA-acepto-la-reclamacion-presentada-por-la-empresa.aspx
http://www.soychile.cl/Arauco/Sociedad/2015/06/04/326320/Central-Pirquenes-puede-volver-a-reactivarse-SEA-acepto-la-reclamacion-presentada-por-la-empresa.aspx
http://www.eldinamo.cl/ambiente/2015/06/04/termoelectrica-pirquenes-diputados-piden-citar-al-director-del-sea-a-la-comision-de-medio-ambiente/
http://www.eldinamo.cl/ambiente/2015/06/04/termoelectrica-pirquenes-diputados-piden-citar-al-director-del-sea-a-la-comision-de-medio-ambiente/


 

 

 

7) Disputa Laguna Laja 

Año de inicio: 2013. 

Localización: Laja, Región del Bío Bío.  

Estado del conflicto: Cerrado.  

Resumen: La escasez de agua en la Región de Bío Bío, ha perjudicado a los regantes 

quienes se abastecen de la laguna de Laja, la que ha disminuido sus niveles durante los 

últimos años. Lo que también ha afectado el turismo debido a la disminución del caudal 

del Salto el Laja.  

En este contexto, la población responsabiliza a Endesa de un uso indiscriminado del 

recurso hídrico en las centrales Abanico, El Toro y Antuco, a pesar de estar normada la 

utilización de este elemento en un convenio suscrito en 1958 entre la Dirección de Obras 

Hidráulicas (DOH) y la empresa.  

Para terminar con las disputas la DOH facilitó mesas tácticas de trabajo entre las partes, 

con el objetivo de formar juntas de vigilancia del uso del agua. Sin embargo, dicha 

iniciativa no resultó ya que no se logró acuerdo respecto de la implementación de los 

grupos de fiscalización en el sector de la Laguna Laja; petición levantada por los regantes y 

descartada por la empresa.  

En noviembre de 2013 Endesa judicializó la disputa, ingresando al Primer Juzgado de 

Letras de Los Ángeles una solicitud de junta de vigilancia. En el último tiempo la 

controversia se ha mantenido tranquila pero aún existen algunos inconvenientes que la 

mantienen latente.  

 

 



 

 

 

Noticias 

http://www.terram.cl/2013/11/26/endesa_opta_por_via_judicial_en_conflicto_con_regantes_del

_laja/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.latercera.com/noticia/la-disputa-que-enfrenta-a-canalistas-y-endesa-por-uso-

de-laguna-del-laja/ 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.terram.cl/2013/11/26/endesa_opta_por_via_judicial_en_conflicto_con_regantes_del_laja/
http://www.terram.cl/2013/11/26/endesa_opta_por_via_judicial_en_conflicto_con_regantes_del_laja/
http://www.latercera.com/noticia/la-disputa-que-enfrenta-a-canalistas-y-endesa-por-uso-de-laguna-del-laja/
http://www.latercera.com/noticia/la-disputa-que-enfrenta-a-canalistas-y-endesa-por-uso-de-laguna-del-laja/


 

 

 

http://latribuna.cl/noticia.php?id=NjI5MQ== 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=292630 

 

 

 

 

 

 

 

http://latribuna.cl/noticia.php?id=NjI5MQ
http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=292630


 

 

 

8) Central de Energía Biomasa Mulchén  

Año de inicio: 2013. 

Localización: Mulchén, Región del Bío Bío.  

Estado del Conflicto: Cerrado  

En diciembre del 2013 los titulares del proyecto presentaron una Declaración de Impacto 

Ambiental (DIA) lo que provocó el rechazo por parte de vecinos, autoridades, 

comunidades mapuches y organizaciones ambientalistas de la zona, dando origen al 

conflicto.  

En definitiva, la preocupación de la comunidad es la contaminación atmosférica que 

provocaría el material particulado producto de la quema de biomasa, el riesgo de incendio 

en los sectores de acopio de paja; tomando como ejemplo lo ocurrido en una planta de las 

mismas características en 2014 en Lautaro y la potencial disminución del agua para riego y 

consumo humano.  

Asimismo, las comunidades mapuches agregaron que, pese a la cercanía con el proyecto, 

no fueron consultadas e informadas sobre su ejecución, y exigieron un proceso de 

consulta indígena que cumpla con los entandares propuestos por la Organización 

Internacional de Trabajo (OIT) señalados en el convenio 169. Por su parte, el Alcalde de 

Mulchén, solicitó a la autoridad ambiental que su participación no sólo sea consultiva, si 

no que fuera vinculante frente a la posible aprobación o rechazo de un proyecto de estas 

características.   

Central de Energía Biomasa Mulchén obtuvo resolución de calificación ambiental 

favorable  a fines de 2014, pero aún no es construido en la zona.  

 

 



 

 

 

Noticias 

http://www.diariolatribuna.cl/Diario.php?menu=6&idnoticia=4848&id=48 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.terram.cl/2014/06/26/alcalde-de-mulchen-por-nuevo-proyecto-de-central-

por-que-las-comunas-pobres-deben-soportar-esto/ 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.diariolatribuna.cl/Diario.php?menu=6&idnoticia=4848&id=48
http://www.terram.cl/2014/06/26/alcalde-de-mulchen-por-nuevo-proyecto-de-central-por-que-las-comunas-pobres-deben-soportar-esto/
http://www.terram.cl/2014/06/26/alcalde-de-mulchen-por-nuevo-proyecto-de-central-por-que-las-comunas-pobres-deben-soportar-esto/


 

 

 

http://www.portalmalleco.cl/2014/05/municipalidad-de-mulchen-rechaza.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/2015/08/03/comite-ambiental-de-mulchen-se-

manifesto-contra-central-de-biomasa-en-la-zona.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/2015/08/03/comite-ambiental-de-mulchen-se-manifesto-contra-central-de-biomasa-en-la-zona.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/2015/08/03/comite-ambiental-de-mulchen-se-manifesto-contra-central-de-biomasa-en-la-zona.shtml


 

 

 

9) Proyecto Central Hidroeléctrica Angostura ( PCH- Angostura)  

Año de inicio: 2008. 

Localización: Santa Bárbara, Región del Bío Bío.  

Estado del conflicto: Cerrado.  

En 2008 se proyecta la Instalación de una nueva central hidroeléctrica en el Biobío donde 

ya operaban Pangue y Ralco, territorios pertenecientes a comunidades Mapuche-

Pehuenche. En septiembre del mismo año la iniciativa se somete al Sistema de Evaluación 

de Impacto Ambiental. 

El proyecto consiste en una central de embalse que se encontrará en el curso medio del 

río Biobío, está diseñado para un caudal de 700 m3/s, con una altura neta de caída de 50 

metros y una generación media anual de 1.542 GWh. Una línea de transmisión eléctrica 

transportará la energía generada desde el proyecto hasta el Sistema Interconectado 

Central (SIC). La presa del proyecto se emplazará a unos 700 metros aguas arriba del 

puente El Piulo, cercana a la confluencia de los ríos Biobío y Huequecura. Esto generará un 

embalse de 5 kilómetros de largo por el río Huequecura y de 16 kilómetros de largo por el 

río Biobío, entre los puntos de captación de estos cursos y el punto de restitución ubicado 

a 120 metros aguas abajo de la presa. La vida útil se estima superior a los 100 años. 

En la zona de afectación del embalse de la central Angostura viven unas cuarenta familias, 

algunas de las cuales se autoidentifican como mapuche-pehuenche. Según testimonios de 

la población local, la confluencia de los ríos Huequecura y Biobío marca, precisamente, la 

entrada al territorio pehuenche del Alto Biobío. Por ello se habría requerido una Consulta 

Indígena enmarcada en el Convenio 169 de la OIT. 

En el marco del proceso de participación ciudadana del EIA, las organizaciones ciudadanas 

presentaron una cantidad aproximada de 400 observaciones, dentro de las cuales se  



 

 

 

reivindica la preservación de los sitios arqueológicos y la significación cultural-ceremonial 

del lugar donde se emplazará el proyecto. 

A pesar de las observaciones y reparos de las comunidades, en noviembre de 2009 el 

proyecto fue calificado favorablemente por la COREMA del Biobío. Frente a dicho 

dictamen, la organización Aguas Libre interpuso una reclamación ante la CONAMA 

esgrimiendo la calidad indígena de la población y las tierras afectadas, recurso que fue 

acogido. Posteriormente, y ante la falta de respuesta a la reclamación, la organización 

presento un recurso de reposición, el cual fue rechazado por la Dirección Ejecutiva de 

CONAMA en agosto de 2010. Esto derivó en una denuncia ante la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos. 

En 2011 el Noveno Juzgado Civil de Santiago anula los derechos de agua no consuntivos 

entregados a Colbún por la Dirección General de Aguas (DGA) en 2006. Los argumentos se 

basan en que al momento de hacer la solicitud de derechos de agua, en 1980, la empresa 

no cumplía con los requisitos legales para hacerla procedente. Pese a la resolución, la 

empresa continuó la construcción de la central Angostura. 

En septiembre del año 2013 comenzó el proceso de llenado del embalse de la central, y se 

realizaban los últimos trabajos para que iniciara sus operaciones comerciales a fines del 

mismo año. 

En julio de 2014, se anunció la puesta en marcha de la central. Esto generó el rechazo por 

parte de comunidades indígenas, quienes denunciaron efectos en el ecosistema y para 

el ecoturismo que se allí se desarrollaba. 

 

 

 



 

 

 

Noticias 

http://www.angelino.cl/2013/02/08/central-hidroelectrica-angostura-entraria-en-

operaciones-a-fines-de-este-ano-inyectando-316mw-al-sistema-interconectado-central/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.angelino.cl/2013/09/02/autoridades-inspeccionan-central-angostura-previo-a-

llenado-de-embalse-ambientalistas-denuncian-nuevo-proyecto-contemplado-en-la-zona/ 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.angelino.cl/2013/02/08/central-hidroelectrica-angostura-entraria-en-operaciones-a-fines-de-este-ano-inyectando-316mw-al-sistema-interconectado-central/
http://www.angelino.cl/2013/02/08/central-hidroelectrica-angostura-entraria-en-operaciones-a-fines-de-este-ano-inyectando-316mw-al-sistema-interconectado-central/
http://www.angelino.cl/2013/09/02/autoridades-inspeccionan-central-angostura-previo-a-llenado-de-embalse-ambientalistas-denuncian-nuevo-proyecto-contemplado-en-la-zona/
http://www.angelino.cl/2013/09/02/autoridades-inspeccionan-central-angostura-previo-a-llenado-de-embalse-ambientalistas-denuncian-nuevo-proyecto-contemplado-en-la-zona/


 

 

 

http://www.latercera.com/noticia/angostura-parte-la-primera-gran-hidroelectrica-en-10-

anos/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://metiendoruido.com/2015/11/queman-oficinas-y-camionetas-de-central-angostura-

de-colbun-empresa-de-los-matte-en-territorio-pehuenche/ 
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Comunicados de Prensa  

 

1) Senador Víctor Pérez Varela: “Casen demostró rotundo fracaso del Plan Zona de 

Rezago en la provincia de Arauco” 

“El plan de zona de rezago para la provincia de Arauco fue un rotundo fracaso y esto 

queda en evidencia con las cifras de pobreza que afecta a las comunas del territorio”, 

afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “Cañete es la comuna con mayor pobreza por ingreso, con el 

38% muy por sobre el promedio nacional, situación similar que ocurre en la pobreza 

multidimensional, que considera otros aspectos relativos a la calidad de vida”. 

Para el senador, “nuevamente esta administración no le cumplió a la provincia y sólo ha 

hecho lindos discursos pero sin ningún avance concreto y eso se nota, lamentablemente, 

cuando se recorre la provincia”. 

Pérez Varela dijo que “en todos estos años no se ha realizado ninguna inversión pública 

significativa que implique un aporte al desarrollo productivo de Arauco y en consecuencia 

cada vez hay menos oportunidades para sus habitantes”. 

Por eso, el parlamentario indicó que “la provincia necesita un cambio de timón, porque 

por el actual rumbo sólo vamos a retroceder y no es posible que Arauco siga siendo el 

patio trasero de la región y del país”. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

2) Senador Víctor Pérez Varela: “Debemos tomar en serio el tema de la 

inmigración” 

Parlamentario de la UDI pidió al gobierno “no dilatar más el tema y acelerar la tramitación 

del proyecto de ley que regula el ingreso y permanencia de ciudadanos extranjeros al  

país”. 

Un llamado al gobierno a “tomar en serio el tema de la inmigración en el país” hizo el 

senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien pidió “no dilatar más el tema y acelerar la 

tramitación del proyecto de ley que regula el ingreso y permanencia de ciudadanos 

extranjeros al país”. 

Pérez Varela dijo que “de acuerdo a las estimaciones oficiales, son más de 500 mil los 

extranjeros que viven en Chile, y esta cifra crece del orden del 1% al año, lo que está por 

sobre el promedio de países similares al nuestro”. 

Para el senador “en las actuales condiciones no es posible que este tema se siga rigiendo 

por una norma de más de 40 años, ya que no recoge la nueva realidad y no da respuesta a 

los problemas actuales”. 

Pérez Varela sostuvo que “como Estado tenemos que definir nuestra política migratoria 

para evitar que se cometan abusos, y al mismo tiempo para que quienes lleguen al país 

efectivamente sean un aporte al desarrollo”. 

Junto con lo anterior insistió en que “tenemos que ser muy cuidadosos como país para 

establecer normas que nos permitan evitar que el tema de la inmigración se transforme 

en un problema, como ocurre hoy en países desarrollados”. 

Por lo anterior recalcó que “estamos a tiempo para fijar normas modernas, pero 

necesitamos un gobierno que sea proactivo para resolver este tema”. 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

3) Senador Víctor Pérez Varela “Presupuesto 2017 para la región es insuficiente y 

una muy mala noticia” 

Como “insuficientes y una muy mala noticia para la región” calificó el senador de la UDI, 

Víctor Pérez Varela la asignación de $112 mil millones de pesos que contempla la Ley de 

Presupuesto para el próximo año. 

El parlamentario recordó que “para 2016 se pidieron $170 mil millones y finalmente se 

asignaron $100 mil millones, y se trataba sólo de un presupuesto de continuidad y la 

pregunta que queda es qué va a pasar con los proyectos aprobados y que requieren una 

inversión de 400 mil millones de pesos”. 

Para Pérez Varela “las regiones y en particular la nuestra están pagando los costos de las 

malas decisiones que ha tomado el gobierno central en materia económica y que han 

obligado a un presupuesto restrictivo”. 

Precisó que “la cartera de proyectos aprobados por el Consejo Regional son iniciativas que 

han sido presentadas por comunidades locales y municipios, las cuales van a tener que 

seguir esperando pese a cumplir con todos los requisitos y pasar todas las etapas de los 

procesos de aprobación”. 

Por tales razones reiteró que “no podemos estar ni contentos ni conformes con esta 

asignación y en el Senado vamos a pedir explicaciones por esta situación y que el gobierno 

central ponga la cara ante la ciudadanía que verá postergadas sus obras”. 

 

 

4) Senador Víctor Pérez Varela “La crisis del Sename terminará cuando deje de ser 

un Feudo de la DC” 

“La crisis en el Sename va a terminar cuando termine el cuoteo político y la DC dejé de 

considerarlo su feudo”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien sostuvo 

que las medidas anunciadas por la Presidenta Bachelet son “insuficientes y muy vagas”. 

El parlamentario sostuvo que “lamentablemente el gobierno no se ha tomado en serio 

esta crisis y la muerte de 716 menores vulnerables, 210 bajo la directa tutela del Sename y 

406 en instituciones colaboradoras”. 

 



 

 

 

Pérez Varela dijo que “el aumento de recursos no permite más que hacer modificaciones 

cosméticas y lo que se requiere es una transformación de fondo, partiendo por la 

institucionalidad y profesionalizar el trabajo con los niños más vulnerables del país”.  

En este punto insistió en que “la DC convirtió el Sename en su feudo, pero no sólo en los 

centros que dependen directamente del Estado sino que también extendió sus redes a los 

organismos colaboradores que reciben financiamiento público”. 

Recalcó que “este es el verdadero drama que vive el Sename, la utilización política para 

favorecer a un sector, y con ello se perdió el verdadero sentido que tiene la institución, 

con ello las principales víctimas han sido los niños”. 

 

 

5) Senador Víctor Pérez Varela” “Presidenta prometió 20 embalses y hasta ahora no 

sabemos dónde están” 

El anuncio del estudio del embalse Zapallar en Ñuble para someterlo al proceso de 

concesiones “es insuficiente,tardío y que demuestra la falta de planificación para 

enfrentar las nuevas condiciones pluviométricas del país”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela quien recordó que “en 2014 la 

Presidenta anunció la construcción de 20 embalses y nos gustaría saber dónde están, 

porque hasta ahora y a un año que termine su mandato no sabemos nada de ellos”. 

El parlamentario sostuvo que “urge una política que permita resguardar el recurso hídrico 

en el país, porque no es posible que el agua caída durante el invierno, se pierda en un gran 

porcentaje en los ríos y finalmente en el mar” 

El senador recordó que “hay análisis de la Comisión Nacional de Riego , de hace tres años 

que establecen que en el país falta infraestructura para aprovechar el recurso hídrico que 

cae por precipitaciones”. 

Por lo tanto, dijo Pérez Varela, “ya no nos sirven los discursos de las autoridades de 

gobierno que vienen a la región a prometer una y otra vez programas y proyectos para 

enfrentar la sequía, pero que en la práctica quedan en eso, sólo en anuncios y discursos”.  

 

 



 

 

 

A juicio del parlamentario “el embalse Punilla no es la única solución para la zona, se 

requiere de una política nacional que incluya la construcción de obras, pero también la 

incorporación de tecnología a los pequeños y medianos agricultores, que mejoren la 

eficiencia en el riego y así se pueda mejorar la productividad en el sector agrícola”. 

 

 

6) Senador Pérez Varela: “Este gobierno vive en una realidad virtual y se aleja de las 

necesidades de los chilenos” 

“El gobierno vive una realidad virtual, alejada de las verdaderas demandas de los chilenos 

que están cada día más cansados de una administración que no quiere escuchar”, afirmó 

el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “mientras el gobierno insiste en reformas y fracasa en los 

cambios en educación, los chilenos deben seguir soportando el déficit en salud, la falta de 

oportunidades y la delincuencia”. 

Puntualizó que “los gremios de la salud han dado señales muy claras al denunciar la deuda 

hospitalaria que llega a los 230 mil millones de pesos y un déficit de especialistas que 

supera los 2.400 profesionales”. 

Pérez Varela precisó que “esa es la realidad que padecen millones de chilenos que 

diariamente se atienden en un sistema público de salud que no tiene los recursos para 

satisfacer la demanda de la ciudadanía y en la ley de presupuesto no se consideran los 

recursos para resolver estos problemas”. 

Lamentablemente, insistió, “con este gobierno hemos retrocedido en materia de salud, la 

deuda hospitalaria se disparó, el plan de inversiones fue desechado, y la Presidenta insiste 

en cambios estructurales que no responden a la realidad del país”. 

 

 

 

 

 



 

 

 

7) Senador Víctor Pérez Varela “Este podría ser el mayor déficit hídrico de los 

últimos 10 años y el gobierno insiste en dar soluciones parches” 

Llama la atención que teniendo los números en sus manos, el gobierno siga sin destinar 

los recursos necesarios para dar soluciones concretas a la escasez de agua en la provincia 

de Ñuble, afirmó el Senador Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario recordó que “hace meses que venimos insistiendo en que se deben 

retomar los proyectos de embalses prometidos para la zona, sin embargo el gobierno 

sigue haciendo oídos sordos, incluso de las advertencias de los propios agricultores”  

Para el mandatario que el Río Chillán presente niveles correspondientes a los meses de 

época estival es un claro síntoma de que la crisis va a persistir e indicó que “Lo que 

necesitan los agricultores es que el gobierno haga la pega y se ponga a trabajar en los 

embalses prometidos para la zona”. 

 

 

8) Senador Víctor Pérez Varela pide “no abandonar Ruta de la Madera” 

El senador de la UDI Víctor Pérez Varela pediría al MOP realizar un estudio que permita 

mejorar el estándar de la Ruta de la Madera para brindar mayor seguridad y potenciar el 

desarrollo de las localidades urbanas y rurales que une esta vía. 

El parlamentario sostuvo que “esta es una ruta que es usada en forma muy intensa por los 

camiones madereros o con insumos para las plantas de celulosa, pero si tuviéramos una 

mejor carretera podríamos potencias otras actividades productivas como el turismo, por 

lo tanto no puede quedar abandonada”. 

Pérez Varela añadió que “incluso se puede pensar en una reconcesión de esta ruta, pero 

claramente sin cometer los errores de la anterior, incorporando a las comunidades 

aledañas a la ruta y sin que estas deban asumir la carga económica de esa licitación”. 

El senador planteó que “hay fórmulas económicas que permitirían entregar la ruta a la 

inversión privada, sin que la mochila del pago de peaje lo tengan que asumir los vecinos 

que diariamente utilizan la carretera”. 

Insistió en que “acá lo fundamental es que el MOP realice los estudios y entregue 

alternativas para que esta carretera no se transforme en el camino de la muerte, por  



 

 

 

donde además deben circular diariamente familias de los sectores rurales de las provincias 

de Biobío y Concepción”. 

 

 

9) Senador Víctor Pérez Varela “El Tercer Dique de Asmar fue un engaño del 

gobierno para la región y los trabajadores del Astillero”  

“El proyecto de Tercer Dique para Asmar fue un nuevo engaño del gobierno a la región y 

mantener la ilusión de la gente sólo buscaba ganar tiempo y evitar seguir cayendo en la 

adhesión ciudadana”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela tras conocer la carta reservada que 

en diciembre de 2015 el gobierno envió a la Cámara de Diputados y donde se desecha 

completamente la iniciativa con fondos públicos. 

“Queda en evidencia que este gobierno no tiene voluntad política para llevar adelante 

proyectos que permitan efectivamente sacar a la región y al país del estancamiento 

económico, como era el Tercer Dique de Asmar”, dijo el parlamentario.  

Pérez Varela puntualizó que “lo más grave es que esta administración montó una 

verdadera telenovela, generando expectativas sobre una proyecto que sabía estaba 

absolutamente descartado y no fue capaz de decir la verdad”. 

A su juicio, “aunque sea tarde, es el momento para que el Gobierno dé la cara, asuma su 

error y termine de una vez por todas con este show que montó, tratando de mantener 

como prioritario un proyecto que hace un año fue completamente desechado” 

 

 

10) Senador Víctor Pérez Varela “La ley exprés demuestra la incompetencia del 

gobierno” 

“Con el anuncio de retirar el proyecto de la ley corta quedó demostrada la incapacidad del 

gobierno para dar soluciones concretas a los errores cometidos por sus funcionarios”, 

afirmó el senador Víctor Pérez Varela. 

 



 

 

 

En ese sentido, indicó que “la incompetencia no puede quedar impune y es necesario que 

los responsables respondan por sus errores, el gobierno debe reconocer que se equivocó y 

tomar acciones concretas” 

Finalmente aseguró que “Este proyecto improvisado de ley nunca dio garantías para llevar 

a cabo un proceso de votaciones legítimas y todas las irregularidades que puedan ocurrir 

el próximo domingo serán responsabilidad absoluta de este gobierno” 

 

 

11) Senador Pérez Varela: “Sólo el Servel debe ser responsable del padrón electoral 

desde su origen” 

“El diagnóstico sobre el bochorno del padrón electoral está hecho y junto con sancionar a 

los responsables de esta irregularidad, llegó el momento de una reforma profunda y 

entregar a un sólo organismo la responsabilidad sobre el padrón electoral. 

Así lo planteó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien sostuvo que “es justamente 

el Servicio Electoral quien debe asumir el control de todos los proceses de elecciones 

desde la formación del registro de votantes”. 

Pérez Varela dijo que “el actual modelo ha permitido que se cometen estos errores que 

además transgreden la ley y la responsabilidad se ha diluido porque existe poca claridad 

respecto a quien es el responsable final de la elaboración del padrón de electores”. 

Insistió en que “con lo ocurrido con el padrón electoral se tocó fondo y el gobierno junto 

con asumir la responsabilidad política, tiene que plantear una reestructuración, la que sin 

duda pasa por cambios de fondo”. 

Recalcó que “el daño en esta elección ya está provocado, vamos a ver ahora los efectos 

que esto puede llegar a tener, pero es el momento de mirar hacia adelante, para evitar 

que algo como esto vuelva a ocurrir”. 

 

 

 

 



 

 

 

12) Senador Víctor Pérez Varela propone transformar en permanente el paso 

internacional Pichachén 

Potenciar el paso internacional Pichachén, y transformarlo en uno permanente propuso el 

senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien aseguró que “es el momento de consolidar 

esta ruta internacional”. 

El parlamentario sostuvo que “Pichachén reúne muchas ventajas del punto de vista 

geográfico, ya que se encuentra en un punto bajo de la cordillera de Los Andes y en 

consecuencia brinda mayor seguridad”. 

Lo que se requiere, indicó “es realizar las obras que se necesitan para habilitar un paso 

internacional, que significará un importante aporte al desarrollo económico de la 

provincia de Biobío y de la región”. 

Pérez Varela indicó que “necesitamos proyectos de futuro, que fomenten la actividad 

productiva y sin duda este paso internacional podría significar un cambio relevante para la 

zona”. 

Por eso pidió al gobierno “pasar del discurso a la acción y establecer un cronograma de 

obras que efectivamente nos permitan, en un plazo razonable, tener un paso 

internacional con todos los servicios y operativo todo el año”. 

 

 

13) Senador Víctor Pérez Varela ante cambio de gabinete “Este es un gobierno 

desconectado de la realidad” 

“Este cambio de gabinete demuestra que este es un gobierno desconectado de la 

realidad, ya que estas modificaciones no apuntan a los problemas de fondo que afectan al 

país”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “era necesario modificar el equipo político, para que 

efectivamente existiera un cambio de rumbo, pero en este caso todo sigue igual, y este 

ajuste no tendrá ningún efecto”. 

Por otra parte, Pérez Varela criticó la salida de Máximo Pacheco para cumplir un rol en la 

campaña de Ricardo Lagos. “Esto es una torpeza y deja en evidencia que la coalición  

 



 

 

 

oficialista está más preocupada en retener el poder más que en tratar de hacer bien las 

cosas”. 

El senador añadió que “este es un cambio presionado por una ciudadanía indignada y no 

refleja una visión de futuro diferente que permita sacar al país del pantano en que se 

encuentra”. 

“Estamos es un gobierno completamente agotado, que ya no tiene ideas y simplemente 

deja en evidencia que no tiene capacidad para resolver los problemas que enfrentan los 

chilenos”, concluyó. 

 

 

14) Senador Víctor Pérez Varela “El principal motor reactivador del país está 

estancado” 

“La construcción sigue desacelerándose y con ello el país sigue estancado”, afirmó el 

senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, tras conocer los resultados de la actividad que 

entregó la Cámara Chilena de la Construcción. 

De acuerdo estos datos, la expansión de la actividad fue sólo de un 1% y menor en 0,5% 

respecto al mes anterior, lo que demuestra que la construcción en el país y un motor de la 

reactivación económica están a la baja. 

“Lo más preocupante de todo esto es que ni siquiera el Estado está aportando al 

dinamismo de la construcción, y particularmente en el Región del Biobío donde el Serviu 

ha bajado notoriamente la construcción de viviendas sociales”, dijo el parlamentario. 

Pérez Varela sostuvo que “el país y los chilenos demandas oportunidades de empleo y 

justamente la construcción es una actividad fundamental para cumplir este objetivo, y el 

Estado no está aportando a su desarrollo”. 

Puntualizó que “no existe una política que incentive y dinamice al sector privado y 

tampoco existe una acción directa del Estado por construir, por lo tanto estamos en el 

peor de los mundos”. 

 

 



 

 

 

15) Senador Víctor Pérez Varela “El espectáculo de la Nueva Mayoría va a 

agudizar la crisis del país” 

“El espectáculo de la Nueva Mayoría va a agudizar la crisis del país” afirmó el senador de 

la UDI, Víctor Pérez Varela, ante las disputas internas que se han hecho públicas en la 

coalición oficialista tras la derrota que sufrieron en la elección municipal. 

El parlamentario sostuvo que “ellos tiene la responsabilidad de gobernar y deberían 

preocuparse de sacar a Chile del pantano al que lo llevaron, pero siguen más preocupados 

de cómo seguir en el poder”. 

Pérez Varela expresó que “la coalición oficialista quedó en evidencia y está demostrando 

que su interés no es el futuro de los chilenos, sino que simplemente retener el poder para 

conservar sus cargos y puestos en el aparato del Estado”. 

Puntualizó que “a los chilenos no le interesa si hay o no reunión del Comité Político, lo que 

piden y exigen los ciudadanos es cambiar su realidad, tener mayores oportunidades y que 

se terminen los abusos de poder”. 

Insistió en que “sin embargo, el gobierno y los partidos que lo apoyan están totalmente 

desintonizados de la realidad y de las demandas de la gente, lo que ya comenzó a 

expresarse en la urnas”. 
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